

### 12. Danksagung

An dieser Stelle sei allen gedankt, die mich bei der Fertigstellung dieser Arbeit unterstützt haben und mir liebgewordene Weggefährten geworden sind.

Dem geschäftsführenden Direktor des Instituts für Veterinär-Pathologie, Herrn Prof. Dr. Roland Rudolph danke ich für die Überlassung des Themas und die freundliche Unterstützung während der Durchführung meiner Arbeit.

Mein besonderer Dank gilt Herrn PD Dr. Jakob Walter, der mir immer mit Rat und Tat zur Seite gestanden hat, egal wann, wie und wo. Danke!

Den Mitgliedern der Arbeitsgruppe für Pferdeimmunologie, besonders Frau Dr. Susanne Mauel, danke ich vielmals für die Anfertigung und Überlassung von Positivkontrollen für die PCR. Herrn PD Dr. Falko Steinbach sei für seine nützlichen Anregungen gedankt.

Herrn Prof. Dr. H. Ludwig (Institut für Virologie) danke ich für Möglichkeit zur Nutzung der Methoden und Labore.

Allen Mitarbeitern des Institutes für Veterinär-Pathologie, besonders Frau Susanne Hahn und am Institut für Virologie besonders Frau A. Büchel möchte ich mich herzlich für die freundliche Zusammenarbeit danken.

Ganz herzlich möchte ich mich bei den Kollegen/-innen des Instituts für Veterinär-Pathologie bedanken, die mir jederzeit mit Rat und Tat zur Seite standen und für ein freundschaftliches und angenehmes Arbeitsklima sorgten.

Die Arbeitsgruppe von Prof. Dr. Harald Stein (Institut für Pathologie; Charité Campus Benjamin Franklin) hat mich großzügig in ihr Team aufgenommen und durch freundschaftliche Betreuung von Frau Erika Berg und Frau Conny Cieluch wurde ich in die Arbeitsmethoden der in-situ Hybridisierung eingeweiht.

## **Danksagung**

---

Mein besonderer Dank gilt meiner Ehefrau Karolina Stark, die mich während des Studiums und der Promotion besonders in schweren Zeiten geduldig ertragen hat. Danke, daß es Dich gibt!

Darüberhinaus danke ich meinen Eltern, die mich ermutigt und unterstützt haben.